
 植物科学科３年「グリーンライフ」出前授業 

   

 ６月 14 日（金）出雲文化伝承館 副館長 藤原 隆 先生から「出雲風庭園と出雲地方の暮らし」と題して

講話をいただき、景観文化と地域資源の活用について学習を行いました。 

出雲の広い平野と築地松、松平不昧公が広めたお茶文化と庭園、人と自然が共生する姿は、この地域の原風

景であり、ここで暮らす人のアイデンティティや愛着、帰属意識といった精神面でも重要になっていることを

考える機会にしました。 

   

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・出雲流庭園のしくみについて、初めて知ることができました。島根県は、自然が豊かなので庭園にはピッタリと思

いました。今度、出雲文化伝承館へ行くのがとても楽しみです。抹茶も好きなので、さらに楽しみです。R,A 

・今日のお話で、あらためて住んでいる地域のお庭のすごさがわかった。そして、出雲風庭園を見ながらお抹茶をい

ただきたいと、とても楽しみになってきました。K,T 

・私は初めて、自分の庭が出雲流庭園であることに気がつきました。石の置き方、灯篭の形など知ることができて良

かったです。中でも、島根の庭園が全国で１位になったり、たくさんの庭が高い順位であったことに驚きました。

近所の平田本陣記念館が３０位であることにもとても驚きました。足立美術館には、まだ行ったことないですけ

ど、島根の誇りだなと思いました。H,A 

・今日の話を聞いて、出雲の庭が、なぜあんなにもきれいなのかわかりました。大きな石があるのは、殿様のかごを

置くといる名残なんだと知ることができました。自分の住む斐川は、とても庭が広いので、これからもきれいに、

大切にして欲しいともいました。T,I 

・外国の方々が、“島根の庭はすごい！”と言っておられて感動した。あわせて誇りに思いました。家に庭や植物が

あることで四季の変化を楽しみ、心も穏やかになり毎日が充実することと思いました。結婚したら、お庭にこだわ

りたいです。子供と一緒に楽しみたいからです。庭があることで家も美しく見えるお思います。そして、庭の存在

は大きく、家庭の雰囲気が現れるものだと思います。K,Y 

・今日、一番驚いたのは日本の庭の中で、島根の庭が一番だったことです。そして、地元平田の庭もランクインして

いました。映像で見た松江城近くの家の庭も、美術館みたいなきれいな庭でした。私は 17 年間、島根で生きてき

て出雲流庭園のこと全然知りませんでした。四季や自然と一体化した庭を見ながら、お茶を楽しみたいです。M,S 

・世界の人々から認められ、賞賛されている出雲流庭園を知ることができました。明治以降、誰でも大きな庭や家を

持つことができるようになりました。そこで、季節の美しい変化を見せる自然・風景を再現した庭を造ることで、

いつでも間近に感じられるようにと、豪農、豪商を中心に作庭が盛んになりました。私も将来、庭のある家がいい

なと思いました。そして、庭園が残り続けるようにしていきたいなと思いました。R,T 

・庭って、石があり、木が植えてあり、意味など知りませんでした。伝統や歴史が伝わってきました。A,M 



        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

次回は、出雲文化伝承館に出かけます。五感をとおして学び、引き続き興味・関心を高めてまいります。 

・島根の庭は、全国的に高く評価されているんだなと思いました。家にある庭や近所の平田本陣記念館もあり

ますが、そんなにとは思っていませんでした。専属の庭師さん、竹ホウキが約２週間で半分の長さになるほど

丁寧にしておられることを知りました。私の家には、大きな築地松はないけど、庭はあるのでたまにはじっく

りと見てみようと思います。W,K 

・私は、庭についてあまり興味がありませんでした。しかし、今日の授業を聞いて島根県の庭は日本の庭の中

でもトップレベルだということを知り、興味をもつことができました。築地松は、家にもあります。あの松が

そんな役割があることを今日学びました。美しさだけでなく、実用面も考えて庭にしているところがすごいと

思いました。Y,K 

・今回のお話を聞く前は、庭園や出雲地方の暮らしなんて、全く興味ないし、面倒くさいと思っていました。

でも、地元斐川町が出てきて、興味がわきましたし嬉しかったです。築地松は、小学生の時やった荒神谷検定

で出題されていたし、豪農屋敷は中学生の時に、いにしえサイクリングで見ていました。昔からある築地松が

減っていることや豪農屋敷を知らない人はたくさんいると思うので、時代に流されないようにできることをし

ていきたいです。S,I 

・出雲風庭園を見た外国の人が「わーお、すばらしい」と言っておられました。自分の地元のことがほめられ

ると、何だか私までうれしくなりました。早く実際に見たいです。あのきれいさを味わいたいです。R,O 

・私は足立美術館に行ったことはありませんが、京都をおさえ１位って本当にすごいことだなって思いました。

築地松もきちんと刈り込みをするには意味があってする事なんだと知りました。出雲流庭園の特徴も、黒松を

目立たせるよう花のつく植物を植えなかったり、手水鉢や石臼をデザインとして置くなど昔の人は試行錯誤し

たんだと思いました。今度、伝承館の時はただ見るのではなく、歴史に触れながら見たいと思いました。S,K 

・出雲地方は、当時全国でも豊かな地方であった。斐川平野の米、木綿、ニンジン、鉄、出雲大社への参拝… 

庭園に使う大きな石は、水中に沈めて運んだと知り、昔の人は物事を考えているんだと思いました。現代は何

でも便利になっているので、昔の考えや文化を知ることは重要なことだと思いました。A,Y 

・私の地元、文化伝承館から来てお話をしていただき、出雲の庭園の良さを知ることができました。映像を見

て感動しました。これが世界的に通用する庭園かと、誇りに思いました。庭園の特徴や背景など詳しく知るこ

とができ、これからは見る観点が変わるかなと思いました。貴重なお話が聞けてよかったです。H,F 

・庭には、大体決まった特徴があることを初めて知りました。毎日の管理や手入れの大切さもわかりました。 

私は、自然や木などを見るのが好きなので、次行けるのが本当に楽しみです。H,S 

・出雲流庭園は、枯山水、短冊石、黒松、庭だけでなく、背景の山や湖と一体となっているためきれいに見え

る。そして不昧公は、難しい流儀ではなく自由な茶道。出雲地方で作庭が盛んになった。S,K 

・きょうは、出雲の庭のお話を聞けて良かったです。今度、伝承館が楽しみです。M,I 

・私の家も出雲流庭園だったんだ、と思いました。踏分石、ほこら？手水鉢、不思議に思ってたけど、分かっ

て良かったです。今度の庭園、楽しみです。たくさんのお話が聞けて良かったです。K,M 


